DOI: 10.18572/1812-3805-2022-1-7-16

Социоаксиологический подход к постижению природы и сущности права и его значение для философии права и общеправовой теории

Клименко Алексей Иванович,

начальник кафедры теории государства и права Московского университета Министерства внутренних дел Российской Федерации имени В.Я. Кикотя, доктор юридических наук, доцент klimenko law@mail.ru

Статья посвящена проблеме постижения природы и сущности права с точки зрения социоаксиологического подхода к правопониманию. Ставится ряд вопросов о том, к каким следствиям в рамках общей теории права и философии права приводит рассмотрение природы и сущности права с позиции данного подхода к праву, что может дать в теоретическом плане данный подход юридической теории и философии, а также насколько он существенен в практическом плане.

В работе используются диалектический, системный и логический методы. В отношении понимания права применяется социоаксиологический подход, предполагающий сочетание социологической и аксиологической методологии с приоритетом первой и материалистическим пониманием ценностей.

Автор приходит к выводу о том, что право с точки зрения социоаксиологического подхода имеет ценностную природу и классово-конвенциональную сущность. Если говорить о современном праве, то его сущность можно определить как публично дискурсивную классово-конвенциональную (так как публичный правовой дискурс — современная форма воспроизводства и изменения права). Обращение к природе права позволяет общей теории права и философии права содержательно рассматривать право как важнейший элемент системы ценностей современного политически организованного общества, получающий нормативное выражение, видеть за правом конкретные интересы и потребности социальных акторов. Обращение к сущности права позволяет понять его с точки зрения его практической значимости для современного политически организованного общества, уникальных функций, специфики и в целом роли в современном капиталистическом обществе.

Ключевые слова: природа права, сущность права, социоаксиологический подход к праву, правовые ценности, философия права.

The Socio-Axiological Approach towards the Comprehension of the Nature and Essence of Law and Its Meaning for Philosophy of Law and the General Law Theory

Aleksey I. Klimenko

Head of the Department of Theory of State and Law of the Kikot Moscow University of the Ministry of Internal Affairs of Russia LL.D., Associate Professor

The article is devoted to the problem of comprehending the nature and essence of law from the point of view of a socioaxiological approach to legal thinking. A number of questions are posed about what consequences, within the framework of the general theory of law and philosophy of law, the consideration of the nature and essence of law from the point of view of a socioaxiological approach to law, what this approach of legal theory and philosophy can give in theoretical terms, as well as how important it is on practice.

The work uses dialectical, systemic and logical methods. With regard to the understanding of law, a socioaxiological approach is applied, which presupposes a combination of sociological and axiological methodology with the priority of the first and a materialistic understanding of values.

The author comes to the conclusion that from the point of view of the socioaxiological approach, law has a value nature and a class-conventional essence, if we talk about modern law, then its essence can be defined as discursive class-conventional (since public legal discourse is a modern form of reproduction and change of law). The appeal to the nature of law allows the general theory of law and philosophy of law to meaningfully consider law as the most important element of the value system of a modern politically organized society, which receives normative expression, to see the specific interests and needs of social actors behind the law. An appeal to the essence of law allows us to understand it from the point of view of its practical significance for a modern politically organized society, unique functions, specificity and, in general, role in modern capitalist society.

Keywords: nature of law, essence of law, socioaxiological approach to law, legal values, philosophy of law.